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陳淳淳 言少

走進「長影舊址博物館」
感受歷史的溫度

無法無天，實在太猖狂了！

在 繁 華 喧 囂 的 現 代 社
會中，博物館宛如一座寧靜
的文化綠洲，承載著歷史的
記憶、藝術的瑰寶和人類的
智慧，它以獨特的魅力，吸
引著人們駐足、沉思，給予
我們無盡的啟示和心靈的滋

養，博物館文化不僅僅是對過去的展示，更
是對未來的啟示，它讓我們瞭解到人類文明
的發展歷程，每一個階段都凝聚著人類的智
慧和努力。

被譽為「中國電影的搖籃」的「長影
舊址博物館」，宛如一本厚重的歷史書籍，
讓人感受到歷史的魅力和溫度，這座承載著
厚重歷史與電影文化底蘊的博物館，不僅是
對長影輝煌歷史的緬懷，更是對中國電影藝
術發展的見證。10月15日，「海外媒體吉林
行」一行踏著金秋色彩斑斕的畫捲來到「長
影舊址博物館」，當我走近長影這座曾經的
電影藝術殿堂時，彷彿從一個夢幻的自然世
界，瞬間邁入了一個承載著歷史與藝術的神
聖殿堂，「長影舊址博物館」在深秋色彩斑
斕的映襯下，更顯得莊嚴與厚重，那斑駁的
老建築外牆，如同歲月的畫布，被秋色染上
了一抹滄桑的色調。走進博物館的大門，歷
史的氣息撲面而來，彷彿穿越了時光隧道，
回到那個電影的黃金時代，一幅幅珍貴的老
照片、一件件充滿故事的電影道具，如同一
個個時光的使者，引領我們穿越回那個激情
燃燒的電影歲月，在這寧靜的空間裡，我彷
彿能感受到老一輩電影人的創作熱情，能看
到他們為了夢想而拚搏的身影，走在博物館

的長廊中，猶如在歷史的長河中暢遊，每一
個角落都散發著電影的光芒，每一個展品都
承載著歲月的記憶。展廳裡那些經典劇照如
同時光的使者，訴說著長影的輝煌歷史，展
廳的屏幕上有許多震撼心靈的經典電影場景
重現，如《五朵金花》、《上甘嶺》、《英
雄兒女》、《開國大典》，每一部作品都凝
聚著電影藝術家們的心血與智慧，展現了
時代的精神風貌和社會變遷。在電影道具
展區，擺放著老式攝影機、放映機、場景道
具，這些不僅是電影製作的重要組成部分，
更是電影歷史的見證者。電影製片工作室展
區，在那個物資匱乏的時代，電影人憑藉著
對電影的熱愛和對藝術的追求，克服重重困
難，創作出一部又一部的經典之作，一部好
的電影，如同一首意境深遠的詩歌、一副美
麗的畫卷，能夠給人帶來心靈的感動和思想
的啟示。電影讓我們拓寬視野，看到不同的
世界，體驗不同的人生，豐富我們的精神世
界。在參觀的過程中，我深深地體會到了電
影不僅僅是一種娛樂方式，更是一種能夠觸
動靈魂、傳遞情感、反映社會現實的藝術形
式。

這次的參觀，是一次視覺的盛宴，也是
一次心靈的滋養。長春的深秋賦予了「長影
舊址博物館」一種獨特的韻味，那斑斕的色
彩，為博物館增添了一份浪漫與詩意；那飄
落的樹葉，彷彿在訴說著電影背後的動人故
事，在這裡，歷史與自然完美融合，讓我們
在感受電影魅力的同時，也領略到了長春深
秋的美麗與深沉。

2024年10月19日

在菲律賓，一進入10
月份，當地居民便迫不及
待，著手準備聖誕樹，並且
開始精心佈置。此時，整個
菲律賓到處都瀰漫著開心祥
和的聖誕氣息。街道上、商
場裡，都是節日即將來臨

的喜悅氛圍，人們的心中懷揣著對美好未
來的憧憬與期盼。在這裡生活久的人都知
道，菲律賓是一個既簡單純粹又充滿快樂
滿足的國家。

然而，這幾日在馬卡蒂的中餐館發生
的槍擊案，卻猶如一顆重磅炸彈，讓很多
人不寒而慄。槍手極度囂張跋扈，竟然在
餐廳中肆無忌憚地連開數槍。看過視頻的
人都有所驚嚇，那一聲聲槍響，彷彿在人
們的心頭重重地敲擊，帶來無盡的恐懼與
不安。

我們目前尚且不知道這場衝突的緣由
究竟是什麼，但是這樣公然開槍的行為，
便已然是目無法紀，囂張至極。

我們這些在菲律賓的中國人目睹此
等場景，內心充滿了恐懼與不安。可以想

見，菲律賓當地人會以怎樣的眼光看待中
國人呢？這樣的事件毫無疑問會給中菲兩
國人民之間的關係蒙上一層濃重的陰影。

不論是華文媒體還是菲律賓當地的新
聞，基本上每一天打開，都能看到有關於
在菲中國人的負面新聞。一開始的時候，
或許我們會覺得這是媒體有意識地在製造
對立、進行醜化「中國人」。但是，隨著
越來越多的相關事件發生在我們身邊。我
們不得不承認，確實有些國人真的很壞。
壞到我們不得不小心謹慎提防自己的同
胞，甚至在馬路上和餐廳裡遇到時都要更
加小心，這種情況著實令人痛心。

網絡博彩這個毒瘤，真的讓菲律賓的
治安都幾近崩塌。尤其是現在，那麼多從
事離案博彩行業的人面臨失業，他們回不
去中國，只能滯留菲律賓，還心存僥倖，
妄圖繼續從事非法活動，這使得菲律賓的
社會治安狀況愈發嚴峻。

在此，我們由衷地期望中菲兩國能夠
持續加強執法合作，不但要大力打擊博彩
詐騙行業，還要對那些為非作歹之人進行
嚴肅處理。

胡濟衛

懷念痖弦
溫哥華時間2024年10月

11日清晨，台灣著名詩人痖
弦逝世，享年92歲。我是從
美國《僑報》網上看到先生
離世這一消息的。噩耗傳
來，令人錯愕。

痖弦本名王慶鱗。生於
河南省南陽縣（現臥龍區）的一個農民家
庭，1949年到台灣。當代著名詩人、作家、
編輯出版家、表演藝術家。20世紀50年代，
他和洛夫、張默共同創辦了《創世紀》詩
刊。痖弦的寫作涉及詩歌、散文、評論等
多個領域，出版有《苦苓林之一夜》《痖
弦詩抄》《深淵》《痖弦詩集》《中國新
詩研究》《記哈客詩想》《Abyss》等中英
文詩文集多部。痖弦被譽為台灣現代詩的
奠基人，同時也是文學史上重要的文學編
輯，先後擔任過《創世紀》《詩學》《幼
獅文藝》等刊的主編，曾任《聯合報》副
總編輯兼副刊主編20餘年。

我與痖弦先生的文字交往，最早要追
溯到上世紀80年代末期。

1989年我被選派到《河南農金報》
副刊部掛職鍛煉，任副刊編輯。每到週
末，我就喜歡逛鄭州花園路集貿市場的
舊書店。有一次我從擺滿舊圖書的書架上
突然發現了一本台灣版繁體字的《痖弦詩
抄》，出於好奇，我把這本書抽了出來，
站在書架旁一口氣讀了其中的《秋歌——
致暖暖》《紅玉米》，我被詩人在詩歌中
營造的柔柔的夐遠而縹緲的氛圍所吸引。
讀他的詩，會讓你停下匆忙的步履，陷入
一種極盡單純的、輕盈的藝術想像裡。書
店女老闆告訴我，這本書在書架上擺的有
一段時間了，你是第一個看它的讀者，你
要是喜歡的話給兩元錢吧。我沒有猶豫，
掏出兩元錢把這本書買了下來。

那個年代，大陸流行台灣女詩人席慕
蓉的詩，許多出版社爭相出版席慕蓉的詩
集，不知道台灣還有像痖弦、餘光中等詩
人這種別樣的詩歌。我在後來與痖弦先生
的通信交往中才知道，他是1949年8月十七
歲時隨軍隊到台灣的，直到1991年才第一次
回到故鄉南陽探親，彼時親人皆已歿。他
用「彷彿萬古長夜」來形容這種漫長的離
別。遠離故土的歲月裡，痖弦用詩歌慰藉
鄉愁。1953年，他開始發表詩作。創作於
1957年的《紅玉米》，成為思鄉主題現代派
詩歌的代表：「它就在屋簷下＼掛著＼好
像整個北方＼整個北方的憂鬱＼都掛在那
兒……」他在這首抒情詩裡，用蒙太奇的
手法描繪了一幅北方南陽家鄉的圖景。

同年夏天，堂兄胡濟龍從台灣回到
了大陸，他也是當年隨國民黨軍隊到台灣
的，從國軍退役後，到台南一所院校教授
國文和近現代文學。我向他提及了台灣詩
人痖弦和他的詩集《痖弦詩抄》，他說他
和痖弦、洛夫都認識，他們是同一批從大
陸撤退到台灣的，大
家都是河南同鄉也是文
友，他說他經常到台北
去找他們聚會，偶爾他
們也會到台南來聚會。
他給我提供了台灣《聯
合報》痖弦先生的通訊
地址和聯繫方式。

不 久 ， 我 按 照 聯
繫方式，第一次給台灣
《聯合報》副刊投稿，
大約是三個多月後，我
收到了《聯合報》副刊
主編、著名詩人痖弦先
生給我的親筆信，是在
《聯合報》的稿箋紙上
用繁體字豎著寫的，信
裡邊還夾著當期的報

紙。記得我寄去了8首詩，總題目叫《遙望
豫南》，《聯合報》副刊選發了其中的四
首。這是我第一次在台灣《聯合報》發表
作品。為了鼓勵我寫作和便於投稿，痖弦
先生又給我寄來了台灣所有重要文學期刊
和報紙副刊通聯地址、主編姓名，是用A4
紙打印的，足見先生對一個從未謀面的大
陸青年詩人鼓勵、支持和良苦用心。我與
《中國時報》副刊主編季季女士，以及詩
之華出版社的台灣青年詩人楊平的交往，
也是由痖弦先生牽線引薦的。後來，我把
這個通訊錄給了詩人邵永剛，痖弦先生很
欣賞永剛兄詩歌的風格，很快就選發了他
的詩作。

1991年秋天，闊別家鄉40年的痖弦先
生回大陸河南南陽探親，他提前給我寫了
一封信，告訴我機票和到達南陽的時間，
邀請我到南陽見面。那個年代兩岸的通信
較為落後，從台灣到大陸寄一封信最快也
得一個多月時間，慢的要等兩三個月。當
我收到痖弦先生的信後，先生已經離開了
南陽。直到現在，我也沒能和先生見上一
面，這是我一生中最大的憾事。

   這次痖弦先生攜妻帶女第一次回
鄉，完成了兩件事情：一是為父母至親的
墓地立了石碑，彌補未能盡孝送終之憾；
第二件就是在祖屋舊地，他把舊磚加以利
用，和著泥土、新磚重新蓋了房屋。他以
中國人最傳統的方式告慰了父母在天之
靈，也讓自己此後的每次返鄉都有了「回
家」的感覺。他詩意的行為觸動老友洛夫
的靈感，寫下了《隱題》，這首藏頭詩的
每句首字相連即為「痖弦以泥水摻和著舊
夢在南陽蓋了一間新屋」，作品由洛夫先
生親筆書寫，掛在新堂屋的牆壁上。

我與先生保持了長達數年的通信交
往，每年春節前夕，我都會給他寄去一張
明信片，他也會給我回寄《聯合報》印製
的精美的明信片，直到他退休離開了《聯
合報》離開了台灣。後來由於我工作調動
從正陽到駐馬店，搬了幾次家，大多信件
已丟失，只找到了先生寫給我的一封信。

作為報人的痖弦，在台灣歷任報紙、
雜誌的編輯近四十年。他慧眼識新秀，熱
情扶掖青年作者，對於成名作家盡心盡力
鼓勵加持，數十年與各地作者勤於通信。
「把詩意散佈到社會中去，讓更多年輕的
活火山在文學界洶湧噴發，讓詩的靈力延
續下來」是他辦報辦刊的初衷。幾十年
來，台灣一共選過三次「十大詩人」，不
寫詩好多年的痖弦每一次都當選。在上世
紀五十年代的台灣，「戰鬥文藝運動」發
起，文藝界籠罩於政治高壓之下。痖弦
開啟了台灣讀者認識中國文學的另一扇窗
戶，在他編輯的報刊上「開放」了魯迅等
大陸作家的作品。

詩歌不死，詩人不死，願先生的靈魂
在天堂與繆斯同在。

王強

粽子：文化符號與情感紐帶
粽子，這道源自中國的

古老美食，不僅是端午節的
象徵，更是千百年來歷史、
文化與情感的深厚積累。尤
其在泉州這座曆史悠久的古
城，粽子的意義早已超越了
食物本身，它已經成為了一

種無可替代的文化遺產，一段關於海上絲
綢之路的珍貴記憶。

粽子的文化之旅
在 撰 寫 《 刺 桐 風 華 錄 —— 泉 州 與 海

上絲綢之路》一書的過程中，我曾多次踏
上東南亞的土地，深切感受到華僑華人世
代相傳的文化紐帶。2019年，我有幸參與
了一次由泉州台商资助并策划的海絲文化
之旅，這次活動為兩岸的青年提供了體驗
這一文化紐帶的難得機會。十位大學生組
成的調研團，分成幾個小組，分別探究宗
教、建築以及粽子飲食文化，他們的足跡
從台灣延伸到泉州、金門，再遠赴馬來西
亞，追尋粽子在東南亞華人社區中的根源
與傳承。

在這段旅程中，學生們不僅品嚐了各
地的粽子，更深入了解了這些食物背後的
曆史與情感。在台灣，他們聽說了南門市
場老店如何慰藉老兵對家鄉味道的深深眷
懷；在馬來西亞，他們親眼目睹了鳳姨肉
粽店如何在當地傳播並適應新環境，不斷
創新，推出了融合馬來族特色的娘惹粽與
透明水晶粽等新品種。

文化遺產的挑戰與傳承
粽子在華僑華人文化中占據著舉足輕

重的地位。然而，許多老店正面临着客源
流失或後繼無人的困境，年輕一代消費習
慣的轉變，讓這些傳統文化面臨着嚴峻的
挑戰。但海外華人社群並未因此氣餒，許
多人仍在堅守，或以創新的方式重新詮釋

這份文化遺產。
這些粽子故事不僅描繪出了食物的演

變歷程，更展現了家鄉記憶的延續。粽子
的形態因地域的不同而有所變化，從中原
的裹蒸粽到泉州的肉粽，再到馬來西亞的
娘惹粽，它不僅連接了東南亞華僑與祖先
的故土，更承載著對故鄉的深深眷懷。

以粽子與龍舟賽為媒介，
傳承海絲精神
通過粽子的傳承與變遷，年輕一代深

刻感受到了先輩們下南洋的艱辛與勇氣。
活動的主辦方通過讓學生親身參與設計行
程和自主探訪，旨在讓他們在實踐中領悟
文化遺產的深遠意義。在行萬里路、讀萬
卷書的過程中，他們不斷接觸不同地區的
人與事，並在短短二十天的互動中建立了
深厚的友誼。通過美食與社團互訪等文化
交流活動，馬來西亞福建社團聯合會組織
了自駕重走海絲路尋根之旅，泉州僑界青
年聯合會則舉辦了國際龍舟賽，邀請東南
亞與浙南閩語方言區的溫州社團來訪，共
同傳承海絲精神。

結語:文化遺產的延續呼籲更多年輕人
粽子所傳遞的家鄉味道，是跨越曆

史與地理的情感紐帶，它已經成為了沿海
地區的地方文化表征與意義表述。文化遺
產的延續，需要年輕人像前辈一樣勇敢地
走出舒適區，去探索、去體驗。這不僅關
乎粽子，更關乎整個中華文化如何在時間
的長河中得以傳承、延續與創新。唯有如
此，才能讓這道傳統美食繼續承載一代代
華人的記憶與情感，讓文化遺產的傳承不
僅停留於味覺，更深深植根於每個人的心
田。

我們期待在未來，能有更多的人踏上
這條道路，讓粽子帶給我們的不僅是味蕾
的享受，更有深刻的文化感悟。

謝如意

金淘鎮紅藍光體驗之管窺
首次參加金淘鎮照射紅

藍光體驗活動，是在今年的
重陽節。那是因為，在那前
一天的下午，我在赴堂親當
佛誕頭的邀請前，因為時間
未到，我順便到那附近的熟
悉的堂親家小坐，得其導引

我參加這個活動，並且惠示每天六班的開班
時間表。感恩她！

今天我是來參與活動的第五次了，我
想把在這裡活動經過改動的時間表也告訴大
家—— 每天上午四班，開班的時間分別是
六點半、七點半、八點半、九點半。下午兩
個班的開班時間分別是兩點和三點。

這個活動的地點是在金淘群眾醫院附
近的大公路邊的加油站的緊鄰，從大門口進
去以後還要轉九十度進入第二幢樓的第二
層，在那第二層裡有他們的工作人員在熱情
相迎辦理參加的手續。

說到手續有人可能以為會收費，不！

這裡是免費服務，且有時還送給參與者紀念
品呢。

這個照射的紅藍光，我是醫學外行未
能介紹清楚，等大家來參加後他們會主動詳
細介紹。不過，就我參加這幾次的見聞和體
驗，我不妨也簡單說個大概:

首先，這是對身體各方面都有可能治
療的紅藍光，不管男女都還有涉及治療較隱
私的病症。很多接受治療的人都說有明顯的
好轉，有他們錄下的視頻為證。

我 是 在 今 天 參 與 體 驗 中 順 便 寫 這 些
文字的，我借比文字也為這個活動做些宣
傳，以行動感恩他們和向大家通個消息。
我也為此願意向大家告知我的手機和微信號
13489213638，大家如果需要可以加我微信
或打電話交流信息。好了，一次40分鐘的體
驗活動的時間快到了，我就且講到這裡吧。
順祝大家天天平安愉快！

2024年10月16日上午寫於金淘鎮
照射紅藍光體驗室


